
Identifican 75 puntos de 
riesgo de incendios forestales

TRABAJO DE LABOCAR DE CARABINEROS DURANTE 2017

Entre enero y noviembre del  
año pasado se vendieron en el  
Bío Bío casi 25.000 vehículos livia-
nos y medianos, de acuerdo a los 
datos de la Asociación Nacional 
Automotriz de Chile.

A través de la investigación de los 
incendios durante el verano de 
2017, Carabineros logró establecer 
75 puntos de riesgo hasta la fecha, 
cuyos factores implican por ejem-

plo, la falta de cortafuegos en bos-
ques cercanos a viviendas o la vege-
tación cercana al tendido eléctrico. 
El Laboratorio de Criminalística de 
Carabineros investigó 56 incendios 

en la Región, de los cuales el 3% 
habría sido intencional. En su 
mayoría, se estableció que se inicia-
ron por errores humanos que 
pudieron evitarse siendo más rigu-

rosos en la prevención. 
El Comité Regional de Emergencias 
trabaja en conjunto con el sector 
privado para capacitar en preven-
ción y combate a los incendios, ade-

más de la reacción ante emergen-
cias. También se desarrollan  capa-
citaciones a diversas Uniones 
Comunales de distintas comunas.

Investigaciones de los siniestros del verano pasado concluyeron que el 3% había sido intencional.

Mercado 
automotor celebra 
buenas cifras de 
ventas del 2017

Actividades 
literarias marcan 
nueva jornada 
de la Escuela  
de Verano
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UDI lidera carrera 
para asumir la futura 
presidencia de 
Consejo Regional
La nueva composición política que asumirá 
en marzo también definirá el reemplazo de 
Joanna Pérez en la secretaría ejecutiva. 
POLÍTICA PÁG.4

Jean Paul Pineda y Pedro 
Morales se transformaron en 
las últimas incorporaciones 
del cuadro auricielo, que de 
esta forma ya tiene cuatro 
refuerzos de cara a la tempo-
rada 2018. 
Además, se confirmó que el 
plantel del Campanil viajará 
a Buenos Aires, Argentina, 
para su pretemporada, a par-
tir del 15 de enero. Allí, su 
programa contempla, hasta 
ahora, partidos de práctica 
con San Lorenzo y Lanús. 

UdeC suma 
nombres y  
jugará duelos 
con Lanús y 
San Lorenzo
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EDITORIAL: EL ABANDONADO ASEO DE LAS PLAYAS

DEPORTES PÁG.14

Miércoles 10 de enero de 2018, Región del Bío Bío, N°3504, año X $200

FOTO:FÚTBOL UDEC



Opinión

2

Sobre el éxito de Isapre Masvida
Señor Director: 

Considero pertinente aportar lo siguiente, respecto a 
la publicación del domingo 7 de enero de 2018 en Diario 
Concepción, donde el Sr. Luis Atabales destaca las cifras 
azules y la estabilización de la cartera de afiliados 
de Isapre Nueva Masvida, a menos de 10 meses 
de asumir como gerente general luego del cam-
bio de propiedad de la empresa: 

1.     Los buenos resultados y la estabilización 
que se están viendo hoy son en gran medida pro-
ducto de los planes de salud diseñados y comer-
cializados por la ex Isapre Masvida. Los nuevos planes 
y convenios surtirán efecto recién a mediados de 2018. 

2.      Queda demostrada  la cuota de confianza deposi-
tada por la mayoría de los afiliados que permanecen 
aun vigentes, por lo que para ellos representa la marca 
Masvida, un capital de marca que Nexus inteligente-
mente ha decidido mantener.  

3.     Consta que más del 70% de los afiliados de la ex Isa-
pre Masvida se declaraba satisfecho o muy satisfecho con 
sus beneficios y el servicio recibido poco antes de la crisis 

financiera en la que se vio envuelta. Ese fue el “colchón” 
con el que se logró soportar la estrepitosa caída.   

4.     Recordemos que Masvida logró liderar en creci-
miento y permanecer por años en un sitial de admiración 

y respeto dentro de su categoría o industria siendo re-
cordada como una Isapre diferente que no reajusta-

ba el precio de sus planes. 
5.     En conclusión: El derrumbe sufrido por la ex 

Isapre Masvida no ocurrió por una mala operación 
de la Isapre propiamente tal, sino por un desafortuna-

do y aun poco claro manejo financiero de quienes esta-
ban a cargo de las finanzas a nivel del holding de empresas. 
En lo personal, fui desvinculado en marzo de 2017 justo 

antes del cambio de propiedad de la empresa, pero me 
queda la satisfacción de haber aportado con una entrega 
comprometida y honesta, aportando por más de 24 años a 
la construcción de una marca que sigue vigente, dando 
frutos para beneficio de casi medio millón de chilenos.  

 
Jorge Oliva Ortega,  
Ex Gerente de Marketing de Isapre Masvida

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster en Filosofía Moral

Verónica Franco @verfranco: La ley de identi-
dad de género está en trámite desde 2013. El 
Senado demoró 4 años en despacharla. Ahora la 
Cámara, que debería votarla en sala el martes 16 
(cuando el Papa esté en Santiago), plantea poster-
garla “para no generar polémica con la Iglesia”. Y 
el Estado laico?

Partidos Zombies 
 
Señor Director: 

A pesar de que muchos preten-
dan bajare el perfil, es un hecho 
simbólico el escape por parte de 
Mariana Aylwin de la Democra-
cia Cristiana (DC). Histórica mili-
tante e hija del presidente de la 
transición, huyendo -y colateral-
mente agravando- de la crisis del 
partido. 

Una de las más importantes 
justificaciones del impacto me-
diático fue el motivo de la renun-
cia: Aylwin no abandonó a la DC, 
la DC abandonó al centro; como 
puede constatarse viendo la pér-
dida de un millón de votos en di-
putados que ha cosechado el par-
tido desde 1990. 

La DC se unirá al resto de los 
partidos que perdieron su senti-
do pero que siguen ahí, incómo-
damente ocupando un espacio 
en el poder como herencia del pa-
sado. Luchando desesperada-
mente por la relevancia. 

Compartirá banca con parti-
dos muertos en vida como el Par-
tido Radical (PR) o el Partido Por 
la Democracia (PPD) -hasta el 
nombre del último denota pérdi-
da de objeto-. Por su parte, el PR 
fue sacado del museo para impul-
sar una fallida candidatura, pero 
sin duda volvió a su empolvado 
pedestal, junto a las románticas 
figuras cepalianas.  

Debemos estar atentos a las 
repercusiones que podrá tener 
la nueva membresía democrata-
cristiana al club de los absurdos. 
La Nueva Mayoría seguirá os-
tentando poder, pero este pro-
bablemente se le escapará de las 
manos como arena con la po-
tente irrupción del Frente Am-

plio (FA). Además, quizá se incor-
pore el Partido Comunista a sus 
filas. Por un lado, podría ser posi-
tivo que al FA se le caiga la más-
cara de “movimiento ciudadano”. 
Quedando expuesta su dura veta 
marxista. 

La renuncia de Mariana indica 
que la DC perdió el sentido. Su rol 
fue conformar un centro político 
cristiano, pero en el último tiem-
po se dejó llevar por el poder, yén-
dose a la izquierda, y perdiendo 
sus votos de centro. Ahora son un 
agonizante cúmulo de poder. No 
posee objetivos trascendentales, 
solamente busca mantenerse vi-
gentes en el poder. Muertos en 
vida. 

 
 Cristobal Diaz Guitart     

La oportunidad de Francisco 
 
Señor Director: 

Francisco tiene una oportuni-
dad sin igual de ratificar, en vivo y 
en directo, su discurso de cuando 
inició su papado, el de sacar de la 
iglesia y  entregar para ser juzgados 
y castigados por la justicia terrenal  
a todos los que vistiendo sotana 
abusaban de niños y jóvenes direc-
ta e indirectamente, nada más y 
nada menos que en nuestro Chile, 
muchos católicos esperan este ges-
to de Francisco, como una manera 
de decir que la Iglesia Católica si-
gue al lado de su rebaño, en la for-
ma y en el fondo, este tipo de gestos 
son los que permitirían que la Igle-
sia Católica vuelva a recuperar  su 
imagen de credibilidad y no sigan 

decreciendo sus fieles, que han op-
tado por la comunicación directa 
con Dios, dejándola fuera de su 
misión divina de intermediación... 
Francisco tiene una oportunidad 
sin igual. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Avance contra el cáncer renal 

 
Señor Director: 

El cáncer es una de las primeras 
causas de muerte a nivel mundial. 
En 2012 se le atribuyeron 8,2 millo-
nes de muertes y se estima que los 
casos anuales de esta patología 
aumentarán aproximadamente a 
22 millones en 2030, según la Or-
ganización Mundial de la Salud. 

Los cánceres que causan un 

mayor número anual de muertes 
son los de pulmón, hígado, estó-
mago, colon y mama, y si bien el 
cáncer renal no ocupa un primer 
lugar en esta estadística, es motivo 
de numerosos estudios científicos. 

La incidencia de cáncer de ri-
ñón en Chile, es de aproximada-
mente 900 cada año. Mientras 
que, en los EE.UU., unas 50 mil per-
sonas son diagnosticadas de cán-
cer renal al año.  

Esta enfermedad es más común 
en hombres que en mujeres, es 
asintomático y sólo se detecta me-
diante examen de imágenes. Nor-
malmente es diagnosticado antes 
que se haya diseminado y cuando 
se encuentra en ese estado, el tra-
tamiento es, entre otros, sistémico 
e incluye la administración de fár-
macos que controlan el creci-
miento celular. 

Recientemente, la Agencia Mé-
dica Europea, EMA, aprobó el fár-
maco clorhidrato de Tivozanib, 
que es un potente inhibidor selec-
tivo de la proteína kinasa, TKI y 
tiene vida media prolongada. 
Este compuesto bloquea el factor 
de incremento endotelial vascu-
lar, VEGF (siglas en inglés), pro-
teína que juega un significante rol 
en la angiogénesis ( formación de 
nuevos vasos sanguíneos) crítico 
en el cáncer. 

El fármaco está disponible el 
mercado europeo en cápsulas de 
890 y 1.340 microgramos y hasta el 
momento, las reacciones adversas 
descritas son: hipertensión arte-
rial, fatiga, disfonía y diarrea. 

En Chile, aún no se encuentra 
disponible 

 
Dr. Gustavo Poblete 
Académico Escuela Química y 
Farmacia U. Andrés Bello

¿Es bueno el que ayuda espe-
rando algo a cambio en el futu-
ro? ¿Son buenos los que dan 
vuelta la espalda al dolor aje-
no y luego se golpean el pecho 
ante tanto sufrimiento en el 
mundo? ¿Será bueno el que 
lanza billetes al aire frente a 
una cámara, con una glamoro-
sa sonrisa? ¿Los que son apun-
tados por las redes sociales 
como los autores de las más 
horrendas inmoralidades y fe-
lonías, sin juicio previo, son los 
malos? 

¿Serán buenos los que alzan 
pancartas y salen a las calles 
por la primera causa que se le 
cruce por delante, sin refle-
xión, sólo con rabia y ninguna 
proposición? ¿Serán los bue-
nos aquellos que usan los te-
clados digitales de manera 
anónima para acusar de per-
versos, imbéciles o corruptos a 
quien sea, aunque sea sin nin-
gún antecedente, pero que 
apelan a la solidaridad y va-
lentía del que acusa, sin nunca 
pedir perdón ni asumir su res-
ponsabilidad por el daño injus-
tamente ocasionado a otro ser 

dean nuestra visión del mun-
do, por lo que se usan para 
moldear los objetivos que per-
seguimos y que a su vez nos 
permiten determinar si son 
buenos o malos. Si en un mar-
co conceptual se admite que 
“el pobre es flojo e ineficiente”, 
entonces todo tipo de medida 
destinada a tratar de equili-
brar la desigualdades socia-
les será mala, ya que la premi-
sa implica que vive cómoda-
mente quien se ha esforzado, 
con su trabajo.  

Los buenos serán los obe-
dientes y disciplinados, los 
que no cuestionan sino que 
sólo asumen como dogmas lo 
que se les transmite. La única 
manera de reaccionar ante el 
mal es con el castigo. No hay 
que dar asistencia a nadie, es 
lo que se merecen los que no 
han sido obedientes y disci-
plinados que deben asumir su 
condición de no ser autosufi-
cientes. Ese es su castigo, por-
que así debe leerse conforme 
al marco conceptual que se 
ha impuesto por quienes nos 
forman.  

humano?  
¿Serán buenos o malos los 

que reenvían todos estos 
mensajes con una maliciosa 
sonrisa dibujada en la cara? 
¿Son buenos los que alegan 
el monopolio del altruismo 
invocando la exclusividad de 
sus posiciones que se susten-
tan en dogmas en desmedro 
de otras creencias que consi-
deran erradas y falaces?  

¿Serán buenos o malos los 
que se indignan de manera 
efímera frente a alguna atro-
cidad e injusticia para luego 

olvidarse de lo que pasa a su 
alrededor sumiéndose en su 
mezquina y pequeña rutina? 
¿Serán los buenos adictos a la 
autosatisfacción, realizando 
el bien sólo para sentirse bien 
con ellos mismos? ¿Será siem-
pre bueno lo que dice la ma-
yoría o lo que sustentan los 
expertos con su complejas y 
pomposas estadísticas y cál-
culos de toda naturaleza?  

Para el lingüista y científico 
cognitivo George Lakoff, los 
marcos conceptuales son es-
tructuras mentales que mol-

Edgardo Robinson Sanchez: si cruzas en una 
zona no habilitada es lo más seguro que la vida 
de cualquier persona acabe en ese instante. No 
sólo se pierde una vida, sino también el conductor 
involucrado quedará marcado de por vida por la 
lamentable decisión e irresponsabilidad de otros”.

De buenos y malos

Lamentablemente, sigue siendo el factor huma-
no en nuestro país el que permite que estos 
incendios ocurran”.  
Sergio Valdés, director regional de Conaf. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
a empezado la 
temporada de 
playas, los 
cientos de lu-
gares a lo lar-
go de nuestro 

extenso litoral, para el esparci-
miento y el descanso de miles 
de chilenos, en una actividad 
estival al alcance de todos , con 
el descubrimiento repetido que 
éstas son un recurso que suele 
ser utilizado abusivamente, por 
lo tanto las investigaciones rea-
lizadas anteriormente para me-
diar esta situación no resultan, 
lamentablemente, obsoletas, 
muy por el contrario, parecen 
tener ahora mayor actualidad. 

La tendencia se ha registrado 
desde hace bastantes años, de 
esa manera, según las investiga-
ciones del  programa de Ciencia 
Ciudadana, liderado por inves-
tigadores de la Universidad Ca-
tólica del Norte (UCN), la can-
tidad de basura presente en las 
playas de Chile se duplicó entre 
el año 2008 y el año 2012, llegan-
do a un promedio nacional de 
4,4 unidades de basura por m2. 

En términos concretos, se-
gún los autores del estudio, 
“esto quiere decir que, a cada 
paso dado en la playa, uno pue-
de encontrarse con al menos 
dos  unidades de basura”,  los 
desechos que la componen son 
parte de la desagradable expe-
riencia de cualquier veranean-
te, los plásticos, incluyendo en-
voltorios, bolsas y botellas, 
pero también hay una alta pro-
porción de vidrios y metales. Si 
los primeros pudieron haber 
sido traídos por las mareas, és-
tos últimos, que no flotan,  han 
sido botados directamente por 
los usuarios o dejados allí a me-
dio enterrar, una conclusión 
que se facilita al advertir que la 
mayor parte de la basura es en-
contrada en las partes altas de 
las playas, lejos de la orilla, una 
situación que  se replica en 
todo el país. 

Los científicos de la UCN, al 
realizar el año pasado el Tercer 
Muestreo Nacional de Basura 

en las Playas, -el cual  se desa-
rrolló en 39 de las principales 
playas del país- reveló que las  
de la Región de Antofagasta son 
las que presentan el más alto ín-
dice de basura a nivel nacional, 
con el triste récord de ser la re-
gión con más basura en ese sec-
tor. Mostrando 8,67 unidades 
de basura por metro cuadrado 
en 2008, 11,43 en 2012 y 12,96 en 
2016. A la región nortina le si-
guen la del Bío Bío con un pro-
medio de 2,3 unidades de basu-
ra por metro cuadrado, y del 
Maule con 1,79 unidades.  

El estudio señaló que “respec-
to a los tipos de basura encon-
trados, el mayor porcentaje co-
rrespondió a plásticos (28,42%), 
colillas de cigarros (38,87%). 
Los plásticos predominaron en 
todas las zonas del país, un in-
dicador inquietante, por la po-
sibilidad de su paso al mar, so-
bre todo en  Isla de Pascua, con 
una notoria predominancia de 
plásticos (75,31%), en cambio 
en Juan Fernández hubo mayor 
diversidad de basura, aunque 
mayoritariamente vidrios . 

Es esperable que con una 
creciente consciencia de la ne-
cesidad de cuidar el medio am-
biente, particularmente con 
las campañas para erradicar 
el uso  bolsas plásticas para 
protegerla ecología de los 
océanos, exista también una 
mayor consciencia en la res-
ponsabilidad personal de cada 
usuario de estos espacios para 
cuidarlo para los próximos vi-
sitantes y para ellos mismos 
en otro tiempo. 

Por otra parte, se ha identifi-
cado a la actividad turística 
como una de las potencialida-
des regionales, la basura es 
unos de los métodos más pode-
rosos para impedirla, otro ar-
gumento, por si hiciera falta, 
para insistir en el cuidado por 
los organismos a cargo, pero, 
por sobre todo, por nuestra 
propia parte.

Es esperable que con 

una creciente 

consciencia de la 

necesidad de cuidar 

el medio ambiente, 

particularmente con 

las campañas para 

erradicar el uso  

bolsas plásticas 

para proteger la 

ecología de  los 

océanos, exista 

también una mayor 

consciencia en la 

responsabilidad 

personal de cada 

usuario 

EN EL TINTERO

1856, con la pileta tallada en 
piedra rosada de San Rosen-
do y columna con la diosa 
Ceres. Llena de vida, con per-
sonas de todas las edades, 
sin bancos ociosos, espacio 
de socialización e identidad 
ciudadana. Las galerías co-
merciales; refugio seguro en 
tiempos de lluvia intermina-
ble, rutas interconectadas 
con casi infinitas combina-

ciones. Los parques y las 
plazas repletas de ni-

ños, para muchos 
visitantes la ciu-
dad verde, en 

contraste con 
otras selvas de ce-

mento. El viento, que 
renueva el aire. La propor-
ción generosa de días perfec-
tos, es decir el número eleva-
do de días ni demasiado fríos 
ni demasiado tórridos. 

La ciudad está cerca de 
todo, no hay distancias insal-
vables, ni con sus ciudades 
vecinas, ni con las áreas de 
servicio y comercio.  Es posi-
ble ir en tiempos razonables 
al mar o la nieve. Ciertamen-
te que vale la pena cuidarla 

 
                    PROCOPIO

Entre vasos  
a medio llenar 

NUBLADO

Está bien que seamos que-
josos con la ciudad, ya que 
eso indica que nos importa, 
nos la pasamos mirando los 
puntos negros; molestos, vi-
sibles, audibles, inevitables, 
desplazando, sin dificultad, a 
los puntos blancos, los cua-
les, por su propia y equilibra-
da existencia, resultan sin 
ruido, discretos y dados por 
entendidos. Inadvertidos, 
salvo para aquellos que 
solo ven las cosas lin-
das, los menos. El 
silencio de las 
cosas buenas y 
el estrépito de las 
malas cosas. 

A pesar de todos los 
problemas de la ciudad de 
Concepción y su entorno in-
mediato y la indudable nece-
sidad de atenderlos, es con-
veniente hacer un inventario 
de las razones por las cuales 
no debería cesar el esfuerzo 
mayor y el compromiso in-
declinable por llevarla a la 
plenitud de su potencial. 

Empezando por su centro 
urbano, la plaza, más que 
centenaria, desde el cambio 
de sitio de la ciudad en 1752, 
inaugurada de nuevo en 

El abandonado  
aseo de las playas
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TAMBIÉN ES POSIBLE QUE SE DIVIDA PERIODO CON RN

Marzo será el mes de los cam-
bios en materia política. No sólo 
asumirá el nuevo presidente de la 
República, Sebastián Piñera, y los 
nuevos integrantes del Congre-
so, sino también la nueva compo-
sición del Consejo Regional 
(Core), y en el Bío Bío se avecinan 
distintos cambios. 

Tras la elección de noviembre, 
Chile Vamos obtuvo la mayoría 
de representantes (nueve de la 
UDI y seis de RN) y es un hecho 
que la presidencia quedará en 
manos del futuro oficialismo, 
pero eso no es todo. Las cabezas 
de las comisiones también se-
rían para Chile Vamos, replican-
do de esta forma la actitud que en 
su momento tuvo La Nueva Ma-
yoría, que hace cuatro años “pa-
saron camión y carro”, recorda-
ron fuentes consultadas de la 
centro derecha. 

A lo anterior, se agrega la posibi-
lidad que el conglomerado tendría 
para incidir en la designación de la 
persona que ocupe la secretaría 
ejecutiva, cargo que dejará vacan-
te la diputada electa del Distrito 
21, Joanna Pérez. 

 
La presidencia 

Aunque las versiones difieren en-
tre representantes gremialistas y 
de RN, lo más probable es que la 
presidencia quede en manos de un 
militante de la UDI. En ese escena-
rio son tres los nombres que surgen: 
Luis Santibáñez, Flor Weisse (quien 
también ha sido mencionada como 
eventual carta a intendenta) y Jai-
me Vásquez. 

Fuentes gremialistas, además, 
aseguran que el partido de la estre-
lla estaría dispuesto a ceder la pre-
sidencia considerando que los pri-
meros tendrán la bancada más nu-
merosa y, junto con lo anterior, las 
miradas de RN estarían puestas en 
las comisiones.  

El consejero regional de Ñuble, 
Javier Ávila (RN), reconoció que 
este era el escenario más probable. 

“Aún tienen que asumir la mayor 
parte de los consejeros nuevos, 
pero entendemos que, consideran-
do la futura composición, lo razo-
nable sería que fuera presidente un 
militante de la UDI. Aunque eso va 
estar asociado a una eventual nego-
ciación respecto de las comisio-
nes”, sostuvo. 

Por su parte, consultado al res-
pecto, el core de la UDI, Luis San-
tibáñez, se limitó a decir que “por 
primera vez desde su constitución 

UDI en ventaja para 
asumir la futura 
presidencia del Core

en 1993, nuestro sector es mayoría 
en el Core y las modificaciones a la 
Ley Orgánica de Gobiernos Regio-
nales, la futura ley de rentas regio-
nales, el traspaso de competen-
cias y la creación de nuevas divisio-
nes nos obliga a asumir un rol 
refundacional”. 

Agregó que el futuro intenden-
te o intendenta “debe saber que 
contará con un Core empodera-
do, leal y propositivo, pero tam-
bién fiscalizador y autónomo a la 
influencias externa”. 

La otra mirada 
Pero no todos coinciden en lo 

planteado. Así, por ejemplo, el core 
de Bío Bío, Patricio Badilla, quien 
también ejerce como vicepresiden-
te regional de RN, dejó abierta la po-
sibilidad de que los dos partidos 
de Chile Vamos con representación 
en el Core se dividan el periodo pre-
sidencial de cuatro años en dos, tal 
y como ocurrió con la DC y el PS en 
la actual composición. 

Badillla dijo, además, que la pre-
sidencia del Core se estaba anali-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Composición política que asumirá en marzo también 
definirá a la persona que reemplazará a Joanna Pérez, 
diputada electa, en el secretaría ejecutiva.

zando “dentro de un todo” que in-
volucra los cargos regionales e, in-
cluso, los jefes de las divisiones del 
Gobierno Regional (Gore). 

“Hay que conversar, pero por ra-
zones lógicas la UDI cuenta con 
ventajas para asumir la presidencia 
del Consejo, pero eso no quiere de-
cir que seis (consejeros) sean poco. 
También podemos buscar fórmulas 
para tener nuestro presidente del 
Core. Este tema no está zanjado”, 
aseguró Badilla. 

El RN agregó que “también han 
existido conversaciones que apun-
tan a compartir el periodo, dos años 
cada uno, cediendo en algunas co-
misiones... Es un tema que aún está 
en pañales, porque los cambios vie-
nen en marzo”. 

 
Secretaría ejecutiva 

Otro tema es la secretaría ejecu-
tiva de la instancia política, cargo 
que ejerce actualmente Joanna 
Pérez, y que dejaría a fines de fe-
brero, para asumir como diputa-
da el 11 de marzo. 

Aún no está clara la forma en que 
se definirá al reemplazante de Pé-
rez, aunque lo más probables que 
sea vía concurso público, pero de 
todas maneras, el nombre debe ser 
votado por el pleno del Core en se-
sión extraordinaria.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Seis cores que asumirán en 
marzo, representarán a Bío Bío 
hasta septiembre cuando esté 
instalada la región de Ñuble.

Consejeros de la 
región de Ñuble

estarían designadas todas 
las autoridades regionales, 
incluyendo, seremis y 
directores de servicio.

Antes del  
15 de febrero

Polémica ha generado la designación del 
senador Andrés Zaldívar como integrante del 
Consejo de Asignaciones Parlamentaria, una 
vez que deje el cargo en marzo. El DC integra-
ría la instancia junto a un conjunto de nom-
bre que ya fue aprobado por el Senado y hoy 

es el turno de la Cámara, donde su nombre ha 
generado más cuestionamientos, sobre todo, 
entre parlamentarios independientes. Con-
sultados los diputados la región solo PS, Ma-
nuel Monsalve (PS), aludió al tema y aseguró 
que votará en contra de la propuesta.

Cámara se pronuncia por cargo para Andrés Zaldívar 

FOTO:AGENCIA UNO
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Estudiantes acusan  
al Gobierno de 
incumplir promesa por 
condonación del CAE

EN EL BÍO BÍO ENTREGARON CARTA AL SEREMI DE EDUCACIÓN
Decepcionados declararon sen-

tirse los estudiantes agrupados en 
la Confech, luego de que el minis-
tro de Hacienda, Nicolás Eyzagui-
rre, ratificara que el proyecto de ley 
que busca modificar el Crédito con 
Aval del Estado (CAE) no será ingre-
sado a trámite. 

El secretario de Estado adujo 
problemas de agenda, señalando 
que “las comisiones de Educa-
ción están absolutamente ato-
chadas de temas”.  

“Tenemos las dos leyes madres 
de Educación Superior, la Ley 
Miscelánea del Ministerio de Edu-
cación, los asistentes de la educa-
ción. Por tanto, por espacio le-
gislativo, poder tener listo el pro-
yecto del CAE, virtualmente sería 
un voluntarismo completo”, sos-
tuvo Eyzaguirre. 

En esa línea, la ministra de Edu-
cación, Adriana Delpiano, recalcó 
que “este es un tema que lleva Ha-
cienda y yo creo que si incorporá-
ramos hoy día el CAE, no tenemos 
ninguna posibilidad de verlo. Ade-
más, seamos realistas, el CAE no era 
parte de los compromisos que 
tomó la Presidenta, fue posterior”. 

Misma postura que ofreció la 
titular del Mineduc el lunes, en 
una cita con universitarios, don-
de confirmó que la iniciativa, pese 
a lo esbozado hace algunos meses, 
no verá la luz durante esta admi-
nistración. 

 
“No se puede jugar con una de-
manda como esta” 

Mario Tapia, presidente de la Fe-
deración de Estudiantes de la U. 
Técnica Federico Santa María sede 
Bío Bío, comentó que durante la 
cita con Delpiano, “la ministra en-
trega una respuesta bastante ambi-
gua. Dice que se está trabajando 
pero que no puede existir un com-
promiso de parte de la Nueva Ma-
yoría, de que efectivamente el pro-
yecto del CAE se va a presentar. No-

Desde el Mineduc se ratificó que el proyecto que revisaría 
la continuidad del CAE no ingresará a trámite, pese a las 
insistencias del mundo estudiantil en el último tramo del 
año legislativo.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

sotros entendíamos que no se 
podía jugar con una demanda 
como esta, por lo tanto decidimos 
retirarnos de la reunión y cortar 
las relaciones con el Gobierno”. 

“No  hubo claridad, nosotros 
apostábamos a otra cosa. La res-
puesta de la ministra, de decirnos 
que están trabajando pero que 
no pueden comprometer una fe-
cha, a nosotros nos da claras se-
ñales de improvisación ante un 
escenario político en que la Nue-
va Mayoría se vio obligada a gene-
rar un compromiso que hoy no se 
atreve a señalar si va a cumplir o 
no”, agregó el también vocero de 
la Confech. 
Entrega de carta en el Bío Bío 

El martes, un grupo de estudian-
tes de la Región entregó una carta 
en la Seremi de Educación, cuestio-
nando los anuncios del Gobierno 
frente al CAE. 

Rodrigo Castillo, presidente de la 
FEC, indicó en una vocería que “es 
una oportunidad despilfarrada del 
Ejecutivo. Vemos con preocupa-
ción lo que viene hacia adelante, se 
aproxima un Gobierno con una vi-
sión aún más mercantilizada”. 

Por su parte, Joel Arroyo, pre-
sidente de la federación de estu-
diantes de la UCSC, afirmó que 
“quizás hemos pecado de inge-
nuos al creer que el Gobierno, 
en atención a su primer anun-
cio, va a eliminar el CAE, en cir-
cunstancias de que hace oídos 
sordos a su promesa”. 

Sergio Camus en tanto, Seremi de 
Educación en el Bío Bío, expresó 
que efectivamente la posibilidad 
de presentar un proyecto en estos 
días es acotada, pero que “el mi-
nisterio ha asumido su parte del 
compromiso y ha presentado un 
anteproyecto de ley que está en Ha-
cienda siendo objeto de revisión 
económica”.
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“Nos dijeron que la agenda 
electoral, las campañas 
políticas, se llevaron la atención 
y hoy queda muy poco tiempo”.

Mario Tapia, vocero Confech y presidente 
Feutfsm.

FRASE

“Las comisiones de Educación 
están absolutamente atochadas 
de temas. Tenemos las dos 
leyes madres de E. Superior”.

Nicolás Eyzaguirre, ministro de Hacienda.

“Seamos realistas. El Crédito 
con Aval de Estado (CAE) no era 
parte de los compromisos que 
tomó la Presidenta”.

Adriana Delpiano, ministra de Educación.



Ciudad

6 Diario Concepción Miércoles 10 de enero de 2018

Labocar) investigó 56 
incendios en la región del 
Bío Bío.

En la última 
temporada 
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TRABAJO DE LABOCAR DE CARABINEROS DURANTE 2017
Durante el año 2017, el Labora-

torio de Criminalística de Carabi-
neros (Labocar), investigó 56 in-
cendios en la región del Bío Bío, 
de los cuales solo el 3% habría 
sido intencional.  

En su mayoría, se estableció  que 
se iniciaron por errores humanos 
que pudieron evitarse siendo más 
rigurosos en la prevención. “Entre 
las causas contamos, por ejemplo,  
quemas de pastizales no controla-
das, basurales clandestinos que 
contenían materiales inflamables, 
ramas de árboles caídos sobre ten-
dido eléctrico y el factor climático 
que producto de altas temperatu-
ras y el viento imperante, dieron 
origen al fuego”, indicó el capitán 
Andrés Correa, vocero de la Direc-
ción de Investigación Criminal de 
Carabineros de Concepción.   

Además de la investigación de 
los incendios durante el verano de 
2017, también contaron con infor-
mación aportada por vecinos y  
aquella obtenida durante patru-
llajes, con la que  Carabineros lo-
gró establecer  75 puntos de ries-
go hasta la fecha, cuyos factores 
implican por ejemplo, la falta de 
cortafuegos en bosques cercanos 
a viviendas o la vegetación cerca-
na al tendido eléctrico. 

Es por eso que es necesario, afir-
mó el jefe policial, en el caso parti-
cular de quienes habitan en secto-
res rodeados de bosques,  que man-
tengan la limpieza del entorno, 
cortando pastizales, manteniendo 

Identifican 75 puntos 
de riesgo de incendios 
forestales en la región

basuras en contenedores, evitando 
realizar quemas cuando se regis-
tran vientos superiores a lo nor-
mal, protegiendo sus hogares con 
riego permanente en alrededores y 
educando a niños y jóvenes en el 
cuidado del medio ambiente.  

En cuanto a detener a los auto-
res de estos incendios, Correa ase-
guró que es complejo, “ya que el 
mismo incendio borra la evidencia 
que podamos encontrar y trabajar, 
pero Labocar, con la nueva tecno-
logía de investigación de incen-
dios, trata de buscar la causa de la 
mejor forma posible”.  

Por otro lado  es necesario que 

los estamentos responsables, rea-
licen los cortafuegos que corres-
ponde en los entornos de pobla-
ciones que se encuentran cercanas 
a bosques y adopten las medidas 
de manera oportuna. 

 Es así como la Compañía Gene-
ral de Electricidad (CGE), infor-
mó que gracias a la información 
entregada por Carabineros, reali-
zaron las reparaciones correspon-
dientes subsanando al 100 % aque-
llos riesgos que estaban bajo su 
responsabilidad.  

Sergio Trabold, gerente técnico 
Zonal Bío Bío de CGE, afirmó que 
con la información de los 75 pun-

El catastro se logró gracias a las investigaciones realizadas 
en los incendios del verano pasado, en los que se concluyó 
que sólo el 3% había sido intencional. 

tos, los revisaron y corroboraron 
que en ellos no hay riesgo eléctrico. 
También revisaron los 45 mil pos-
tes que hay en la región, trabajo   
que terminó en diciembre de 2017.   

 “Desde 2017 estamos desarro-
llando un Plan de Gestión Integral 
de Redes que integra el Plan Tala 
y Poda, la Inspección de postes, 
además del trabajo de vinculación 
comunitaria”.  

Es así como entre las acciones 
realizadas en la región, se encuen-
tran la participación permanente 
en el Comité Regional de Emer-
gencias, la capacitación en ries-
gos eléctricos de más de 300 bom-
beros de las Provincias de Arauco, 
Concepción y Ñuble y la capacita-
ción en el ámbito de reacción ante 
emergencias eléctricas, de más de 
un centenar de Carabineros de 
esta zona. También se están desa-
rrollando planes de capacitacio-
nes a diversas Uniones Comunales 
de distintas comunas de la zona 
sobre prevención de riesgos eléc-
tricos, informó la Compañía. 

Así, se talaron 19 mil árboles, tan-
to de empresas forestales y particu-
lares y se constituyeron 65 brigadas 
para trabajar en el mantenimiento 
de faja de las  líneas de distribución. 
Además instalaron 147 equipos que 
cortan el suministro eléctrico ante 
el riesgo inminente de un incendio 
forestal, detectando la caída de una 
rama o el calor. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FOTOS: IMAGENES OTORGADAS POR CARABINEROS DE CHILE

CGE informó que no hay 
riesgo eléctrico en estos 
75 puntos detectados 
por Carabineros. 

La compañía instaló 
147 equipos que cortan 
el suministro ante el 
riesgo  de un incendio 
forestal.

También revisaron los 
45 mil postes que hay 
en la región, trabajo   
que terminó en 
diciembre de 2017. 
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MÁS ANTIGUA DE CHILE

 Mañana partirá desde Concepción la 
imagen que acompañará al Papa en el 
acto masivo que realizará en Temuco 
el próximo miércoles 17 de enero.

Desde el Siglo XVII data 
la imagen de la Virgen del 
Carmen que mañana parti-
rá rumbo a Temuco para 
acompañar al Papa Fran-
cisco en el masivo acto que 
realizará el Santo Padre. 

Se trata de la Virgen ubi-
cada en la Parroquia San 
Agustín de Concepción, y 
el párroco Yuliano Viveros, 
explicó que el ofrecimiento 
de la imagen surgió de par-
te de los propios fieles, y se 
fue canalizando el ofreci-
miento hasta llegar a la co-
misión organizadora, quie-
nes reaccionaron conten-
tos con la situación. 

“Son dos motivos por los 
que viaja, uno para orar por 
la paz en la zona, los he-
chos de violencia y desa-
cuerdo, y María Santísima 
puede interceder ante esta 
situación. Además, que en 
Santiago hay dos imágenes 
de la Virgen del Carmen, y 
en Iquique estará la repre-
sentación que se ubica en 
La Tirana, y en el sur no ha-
bía nada” expresó el clérigo. 

Otro simbolismo que re-
conoce el padre Yuliano Vi-
veros es el simbolismo que 
presenta para las Fuerzas 
Armadas del país. “Esta 
imagen en particular, tiene 
una importancia singular, 
que debe ser conocida ; 
pues, es aquella ante la cual 
y en cuya procesión, fue 
presentada por vez prime-
ra, nuestra actual bandera 
nacional, hace exactamen-
te doscientos años, motivo 
por el cual, el Ejército de 
Chile la condecoró recien-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Mediante un video di-
fundido por la comisión 
organizadora, el Papa 
Francisco hizo llegar a los 
chilenos un mensaje pre-
vio a su visita de la próxi-
ma semana. 

En la grabación de 3 mi-
nutos, el Pontífice expresó 
que “deseo encontrarme 
con ustedes, mirarlo a los 
ojos; ver sus rostros y poder 
– entre todos – experimen-
tar la cercanía de Dios, su 
ternura y misericordia que 
nos abraza y nos consuela”. 

El santo padre se refirió 
al slogan de su visita “mi 
paz les dejo” y el valor que 

tiene esta palabra, “La paz 
se sostiene en la justicia, y 
nos permite encontrar ins-
tancias de comunión y ar-
monía. Hay que pedirla 
constantemente al Señor, 
y el Señor la da”. 

“Hasta muy  pronto y por 
favor, no se olviden de rezar 
por mí. Hasta pronto”, se 
despide el Papa Francisco. 

Recordemos que el 
Sumo Pontífice aterrizará 
en el país el próximo lunes 
15 de enero y realizará ac-
tividades en Santiago, Te-
muco e Iquique. Desde esa 
ciudad continuará su gira 
sudamericana hacia Perú.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Virgen del Carmen 
penquista se prepara para 
acompañar a Francisco

Papa Francisco envía mensaje  
a días de su llegada al país

rado por la Iglesia como 
una forma de preparar el 
camino para los más de cin-
co mil fieles que viajarán 
desde Concepción para 
asistir a la masiva homilía 
que hará el santo Padre el 
próximo miércoles 17 de 
enero, a las 10:30 horas en 
el ex Aeródromo Ma-
quehua. Desde la organiza-
ción informan que aún que-
dan entradas, cuya inscrip-
ción se hace en 
https://entradas.francis-
coenchile.cltemente con la medalla 

Gran Cruz del Ejército Bi-
centenario”. 

Que se traslade antes 
hasta Temuco, es conside-
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Prácticamente listo se encuen-
tra el nuevo inmueble que alberga-
rá al Serviu a nivel local.  

De hecho, la noche del lunes, pa-
sadas las 22.00 horas, se activó el 
sistema eléctrico y se hizo la prue-
ba oficial de luces de la estructura, 
que permitió dimensionar la mo-
derna iluminación de la obra.  

El intendente, Rodrigo Díaz, que 
encabezó la actividad, recordó que 
en 2001 partió la idea de construir 
un barrio cívico en Prat que presta-
ra servicio a la ciudadanía. “Estamos 
dando un paso más con la construc-
ción de este edificio que cuenta con 

Nuevo edificio del Serviu estará listo este mes
del Serviu, indicó que el inmue-
ble es largamente anhelado por 
los funcionarios, pues desde los 
años 90’ que estaba la idea de un 
cambio de casa.  

El edificio inteligente, que tuvo 
un costo de $8.932 millones y cuen-
ta con eficiencia energética  que li-
mitará los costos de operación, es-
tará en uso en febrero. Ese mismo 
mes se terminarán trabajos en ex-
teriores, con la apertura del boule-
vard peatonal, que conectará plaza 
y paseo hacia calle Freire, con una 
superficie de 1.720 metros cuadra-
dos de espacio público adicional.

 FOTO:SERVIU

CONSIDERÓ UNA INVERSIÓN de casi $9.000 millones.

Construidos y considera 
construcción de terrazas y 
espacio público en el primer 
nivel de 1.822 metros 
cuadrados. 

9.267 metros 
cuadrados 

un avance físico del 98,3% y que pro-
bablemente su marcha blanca co-
mience a fines de este mes”. 

María Luz Gajardo, directora 

16 
toneladas se han retirado en 
Concepción, gracias a un 
plan liderado por el 
municipio. 

telefonía, cable e internet 
que se mantienen en 
desuso. Retiro es 
responsabilidad de las 
firmas.

Cables pertenecen 
a empresas de 
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AYER FIRMARON ACUERDO CON SEREMI DE TRANSPORTES Y EMPRESAS

Buscando mitigar la contamina-
ción visual que se produce en los es-
pacios públicos producto del abun-
dante tendido aéreo en desuso, la 
Seremi de Transportes y Telecomu-
nicaciones impulsó el retiro de los 
cables en Penco y Chiguayante.  

La iniciativa, que se dio a conocer 
ayer en el sector Altos de Chigua-
yante, cuenta con el apoyo de las 
siete empresas del área que funcio-
nan en la zona: Entel, Movistar, Cla-
ro, Telefónica del Sur, VTR, Cmet y 
Cable Pacífico, firmas que desde 
mañana comenzarán a retirar el 
sistema en desuso de las comunas 
antes mencionadas.  

La iniciativa, que es ejecutada 
conjuntamente por la Subtel, se-
gún César Arriagada, seremi de 
Transportes, permitirá en una ex-
periencia piloto en Penco y Chi-
guayante, retirar de manera gra-
dual el cableado y, se espera que sea 
replicada gradualmente en toda la 
zona. “Queremos brindar entornos 
más amables, libres de chatarra aé-
rea para los vecinos”. 

Antonio Rivas, alcalde de Chi-
guayante, afirmó que esperan que 
“los vecinos comiencen a ver pron-
tamente la eliminación de este ele-
mento disociador y agresivo. En-
tregaremos planes mensuales los 
que nos permitirán tener un con-
trol del trabajo al que se van a com-
prometer las empresas”, destacó  y 
comentó que la prioridad en la co-
muna serán Leonera, Altos de Chi-
guayante y Chiguayante Sur. 

En tanto, el jefe comunal de Pen-
co, Víctor Hugo Figueroa, explicó 
que su comuna, al igual que Chigua-
yante, está trabajando en la elabo-
ración de una ordenanza municipal 
que debería estar lista este mes y co-
menzar a regir de inmediato.  “La 
idea es controlar que esta situación 
no vuelva a reaparecer. La ordenan-
za deberá fijar multas, exigir una 
altura mínima del cableado, por-
que hoy tenemos cables que no es-
tán tensionados, que están en desu-
so o a veces, incluso, los postes son 
utilizados para almacenar el cable. 
Todo esto contribuye a una conta-
minación visual, por tanto, la orde-
nanza normará todo esto para lim-
piar y despejar nuestros barrios”. 

Con la nueva normativa se con-
templarán multas que van desde las 
5 hasta las 20 UTM, es decir, 
$235.000 como máximo. 

Las autoridades explicaron que 
este plan contribuye a mejorar la 
calidad de vida de los vecinos, ya 
que disminuye la contaminación 
visual e incluso los riesgos de acci-
dentabilidad. 

Cabe destacar que en Concep-
ción se llevó adelante el retiro de 

 FOTO:GENTILEZA SEREMI DE TRANSPORTES 

Ambos municipios contarán en febrero con una 
ordenanza que contribuya a limpiar el espacio aéreo. 
Siete firmas relacionadas al tendido aéreo trabajarán en 
las faenas.

cableado aéreo en desuso, que per-
mitió en tres fases, sacar 16 tone-
ladas de tendido desde las calles 
Víctor Lamas hasta Manuel Ro-
dríguez y de Paicaví y Avenida Pa-
dre Hurtado.  Además, se realizó 
una cuarta fase, que comenzó en 
enero del año pasado y se extendió 
hasta agosto, que permitió traba-
jar desde Manuel Rodríguez hasta 
Ejército, siguiendo por Tucapel 
hasta Juan de Dios Rivera, luego 
Ongolmo hasta su entronque con 
Paicaví y Barrio Norte. 

Si bien, las autoridades afirma-
ron que hay una gran cantidad de 
tendido en desuso, no cuentan con 
cifras ni un estimado del material 
que deberán retirar. 

 
Poliducto 

Para el Seremi de Transportes lo 
ideal es que la Región se encamine 
a contar con un sistema de poli-
ductos, cableado subterráneo, de 
tal manera de eliminar al máximo 
el sistema fuera de uso.  

Sin embargo, para la autoridad 
desarrollar un proyecto de este tipo 
implicaría sumas millonarias, que 
son, básicamente, la piedra de tope 
para concretarlo.  

Andrés Rebolledo, ministro de 
Energía, advirtió que se trata de 
inversiones muy altas, que pueden 
significar hasta 10 veces más el 
costo de tener cables aéreos, aco-
tó que, por ejemplo, soterrar 1,8 
kilómetros tendría un costo cer-
cano a los $6.600 millones. 

Adicionalmente, para favorecer 
la información de la comunidad, 
la Subtel desarrolló el portal 
www.despejedecables.cl donde se 
informa los avances del plan de 
cada comuna, los puntos de riesgos 
y la priorización necesaria.  

En 2017 fueron retirados más de 
190 mil metros de cables en desu-
so en distintas comunas del país.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Chiguayante y Penco 
trabajan para el retiro 
del cableado aéreo 



Economía&Negocios

Diario Concepción Miércoles 10 de enero de 2018 9

Ventas de vehículos 
en la Región durante el 
2017 superaron al 2016 
con 25.000 unidades

SEGÚN DATOS DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL AUTOMOTRIZ DE CHILE 
“Necesitaba comprar un auto 

para el trabajo. Opté por uno nue-
vo para no tener problemas mecá-
nicos a futuro. Uno usado no me 
daba seguridad”. Es el testimonio 
de Angélica Valenzuela Figueroa, 
que refleja el exitoso mercado au-
tomotor en la Región durante el 
2017 que superó  al 2016. 

Entre enero y noviembre del 
año recién pasado se vendieron 
en el Bío Bío 25.000  vehículos li-
vianos y medianos (24.966 para 
ser exacto)  de acuerdo a los da-
tos estadísticos que recopiló la 
Asociación Nacional Automotriz 
de Chile, Anac. 

La cifra aumentará, ya que resta  
el informe del mes de diciembre, en 
que se espera mantenga la tenden-
cia que se experimentó durante 
todo el año pasado. 

 De todas formas, aun faltando el 
último mes, la Región superó el to-
tal del 2016, que fue de 23.249, sien-
do en aquella oportunidad un 
15.9% más en relación al 2015. 

 
Ventas por meses 

 Los resultados positivos en el re-
cién finalizado 2017 comenzaron 
en enero con 2.055 autos vendi-
dos, siendo un 10,8% más respec-
to a igual fecha del 2016. 

Posteriormente en febrero, se 
despacharon 1.732 móviles más a 
las calles (+4,6%). 

En marzo, fue un excelente mes 
con otras  2.334 unidades (+24,5%) 
y abril se comportó de la misma 
manera con 1.808 ( +4,8%). 

En mayo las automotoras de la 
Región lograron sacar a las carre-
teras 2.229 automóviles (+25,1). 

Si bien el último informe de la Anac de diciembre aún no 
se emite, se observa  que el año recién pasado entre enero 
y noviembre superó al 2016 que registró 23.249.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Mitsubishi, Renault, Volkswagen, 
Citroën y Fiat. 

De hecho,  Angélica Valenzuela  
optó por un Fiat modelo Uno Way, no 
sin antes efectuar una minuciosa 
evaluación entre las ofertas locales. 

“Para comprar un auto debes pre-
guntarte cuál es la necesidad que 
uno tiene.  Es decir, para qué lo 
quieres. Entonces evalué que fuera  
económico y que tuviera repues-
tos.  Además, que fuera fácil de ven-
der más adelante cuando quiera 
renovarlo”, aconsejó la trabajadora 
social, quien lo usa para ir a terre-
no en la comuna de Chiguayante.  

Es así como ante este auge,  el sec-
tor automotor espera repetir  el ex-
celente periodo que hace un par 
de años fue negativo, como ocu-
rrió en los años 2014 y 2015, que ya 
van quedando en el olvido y que 
encendió las alertas en las empre-
sas del país.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl Julio

Fue el mes que experimentó mayor cre-
cimiento con +37,5%, equivalentes a 
2.366 móviles.

Febrero
y abril, fueron los meses más débiles, 
con +4,6% y +4,8%.

Mientras que en junio fueron 2.069  
( +16,4%). 

En julio las ventas sumaron  
2.363  máquinas (+37,5%) y en 
agosto 2.706 (+35,8%). 

Septiembre no fue menos tam-
poco con 2.703 (+10,6%) y octubre: 
con otros 2.201 (+19,2%). Final-
mente noviembre, con 2.766 (+26).   

Así entonces, raya para la suma, 
el mes con mayores ventas se ex-
perimentó en julio, agosto y no-
viembre. 

En tanto,  los más débiles, pero 
siempre con números azules , fue-
ron febrero y  abril. 

A nivel nacional noviembre fue el 

mejor desde 2011. “De esta mane-
ra, durante 2017 se han vendido 
326.139 unidades nuevas, repre-
sentando 19,1% más unidades en 
comparación al período enero-no-
viembre de 2016”, explicaron  en  
el estudio de la Anac. 

 
Las marcas preferidas 

Si bien no se detalla los más ven-
didos en la zona, hay una tenden-
cia a ser los mismos que marca la 
media nacional. 

Por ejemplo,  a nivel de cifras acu-
muladas, Chevrolet está en la de-
lantera, luego Hyundai, Kia, Nis-
san, Toyota, Peugeot, Ford, Mazda, 

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.709,80 

COMMODITIES 

+0,07 Igpa +0,08

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.003 Cobre (US$c/libra)$321,35 
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 61,73

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.805,92
Dólar Observado $607,25 Euro $ 725,71

28.718,87 
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ECONOMISTAS ANALIZAN LAS DISTINTAS VARIABLES

Cuánto crecerá Chile este año, 
cómo impactará el factor dólar, se 
mantendrán los altos valores del 
cobre, cómo se retoma el creci-
miento económico. 

Son todas interrogantes que cir-
culan en torno a la economía chile-
na, sobre la cual sí hay consenso en 
que las percepciones se han orde-
nado positivamente este 2018. 

Para el economista de la UdeC, 
Víctor Hernández, Chile deberá ali-
near su economía con la tendencia 
mundial. El propio FMI prevé un 
crecimiento de 3,6%-3,8%, acotó, 
por lo que esto se puede transfor-
mar en un buen estímulo para que, 
asociado al cambio de Gobierno, se 
pueda capitalizar elementos de cre-
cimiento que se están presentando 
a nivel mundial.  

“Por lo tanto, creo que Chile per-
fectamente puede llegar a una tasa 
de crecimiento de 4%, lo que sería 
levemente arriba de la tendencia 
mundial. Esto porque hemos dado 
muestras de estabilidad democrá-

Dólar-cobre-TPM: 
¿Cuánto crecerá Chile 
durante este 2018?

tica, política e institucional, atri-
butos que son suficientemente 
fuertes. Acá también será muy im-
portante el cómo conducirá las 
políticas públicas el nuevo gobier-
no, lo que pasará con la inversión 
pública, que son los elementos 
que el sector privado puede usar 
como factor de despegue. Tam-
bién será necesario que el sector 
privado retome aquellas iniciati-
vas que le son propias”. 

Sobre el factor cobre, Hernán-
dez estimó que se mantendrá 
este buen momento con techo 
de US$3,5 la libra, esto, porque 
China ha logrado consolidar su 
nivel de crecimiento (6,5%-6,8% 
anual). 

“Y lo otro importante para los in-
versionistas, incluido las Pymes, 
es el hecho de que hoy existe una 
combinación estimulante: una 

tasa de crecimiento bajísima, que 
permite tener buen acceso al siste-
ma financiero, una tendencia del 
dólar que se mantendrá en pará-
metros actuales, con márgenes 
aceptados. Es más, si se logra man-
tener la inflación o, incluso, valo-
res bajo la meta inflacionaria, esto 
le daría cierta holgura al Banco 
Central para que pueda bajar la 
tasa de interés. No lo estoy propi-
ciando, pero  está dentro de las 
posibilidades”, puntualizó. 

 
Desafíos para Bío Bío 

Comportamientos mixtos se pre-
vén durante este primer semestre 
en términos macroeconómicos. Así 
lo expresó el académico del Progra-
ma Advance de la Facultad de Eco-
nomía y Negocios de la Universidad 
San Sebastián, Concepción, José 
Ignacio Hernández. 

“Por un lado, un bajo IPC y pre-
cio del dólar dan un respiro a los 
consumidores, y si a esto suma-
mos el repunte del cobre, pode-
mos augurar buenas noticias para 
el país. Sin embargo, esta baja del 
dólar tiene un fuerte impacto ne-
gativo sobre las exportaciones “no 
cobre”, lo cual es crítico en la zona 
del Ñuble y Bío Bío”. 

A ello agregó que si bien no hay 
una única fórmula para retomar el 
crecimiento, algunos factores son 
claves: retomar la inversión y dis-
minuir la incertidumbre. En este 
sentido, agregó, el mercado ha res-
pondido positivamente al nuevo 
panorama político.  

“No obstante, seguimos al debe en 
cómo agregar más valor agregado a 
nuestras exportaciones, sobre todo 
en nuestra zona, donde seguimos 
dependiendo del sector primario. 

FOTO:BANCO CENTRAL DE CHILE

Hay consenso en que Chile retomará el crecimiento de la 
mano de las mejores perspectivas económicas. La duda 
está en la decisión del BC sobre bajar o no la tasa de interés.

Es clave considerar el potencial de 
la región como un nodo de investi-
gación y desarrollo tecnológico”. 

 
Consumo interno 

Por su parte, el economista de 
la UDD, Carlos Smith, estimó que 
en el 2018 se logrará una tasa de 
crecimiento cercana al 3% lo cual 
se sustenta en las mejores condi-
ciones externas, asociadas a un 
buen y estable precio del cobre y 
la mejora en las expectativas a ni-
vel nacional.  

“Por otro lado comenzaremos a 
ver los efectos de la baja en la TPM 
de comienzos del 2017 dado el re-
zago de la política monetaria, lo 
cual debería incidir en la inversión 
y en el consumo, especialmente 
de bienes importados, en lo cual 
ha ayudado el bajo precio relativo 
del dólar. Creo que para crecer 
debemos seguir incentivando la 
confianza en los agentes econó-
micos mediante la eliminación de 
lo que estaba generando incerti-
dumbre, es decir, la reforma la-
boral y, especialmente, la refor-
ma tributaria”. 

Sobre la decisión del Banco Cen-
tral acerca de la TPM, Smith no 
cree que la vaya a disminuir, aun 
cuando la inflación esté cerca del 
límite inferior del rango de holgu-
ra respecto a la meta del 3%, al me-
nos hasta mediados de año. De to-
das maneras, proyectó, hacia fi-
nes de año debería comenzar un 
proceso de estabilización del im-
pulso expansivo en el cual nos en-
contramos, esto en la medida que 
la inflación y el crecimiento res-
pondan al mismo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

3,5
dólar la libra sería el techo que podría 
tocar el cobre en los mercados interna-
cionales.

3%
de inflación podría darse en Chile, pero 
sólo hacia el 2020, según analistas de 
Santander. 
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6 de agosto
Es el plazo máximo para el depósito de 
US$ 400 millones a la compañía, según 
la nueva Ley de Gobierno Corporativo .

BancoEstado inaugura  
sucursal en Negrete

 El vicepresidente de Ban-
coEstado, Juan Foxley, y el 
alcalde de Negrete, Francis-
co Melo, junto a la comuni-
dad y con la presencia de 
autoridades regionales y lo-
cales, como el seremi de Ha-
cienda del Bío Bío, Juan An-
tonio Señor, y la directora 
regional del Instituto de Pre-
visión Social, Patricia Sal-
días, inauguraron la prime-
ra sucursal de BancoEstado 
en la comuna. 

 De acuerdo con los linea-
mientos estratégicos defi-
nidos para el período 2014-
2018, la nueva sucursal en 
Negrete forma parte del 

plan de apertura de nuevos 
puntos de atención que 
considera la habilitación de 
oficinas en dependencias 
municipales. 

 El alcalde de Negrete, 
Francisco Melo, señaló como 
“un día histórico para Negre-
te, ya que sin duda, la apertu-
ra de BancoEstado va a mar-
car un antes y un después en 
todo el quehacer comercial 
de nuestra comuna”. 

 La sucursal de Negrete es 
atendida por 5 funcionarios 
y tiene una plataforma co-
mercial que otorgará crédi-
tos de consumo e hipoteca-
rios; apertura de CuentaRUT, 

FOTO:BANCOESTADO

Contraloría 
autoriza 
capitalización 
de Enap por 
US$ 400 MM

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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POR PARTE DEL MINISTERIO DE HACIENDA

Patrimonio de la empresa llegará a 10 
veces lo que tenía en 2012.

La Contraloría General de la Re-
pública, el pasado 6 de enero,  tomó 
razón del decreto que autoriza la 
entrega de una capitalización de 
US$ 400 millones a ENAP por par-
te del Ministerio de Hacienda, por 
lo que la entrega de recursos que-
dó lista para ser materializada me-

diante uno o más depósitos en un 
plazo que no podrá exceder del 6 de 
agosto de este año.  

Lo anterior, es parte de lo que 
establece la nueva Ley de Gobier-
no Corporativo que entró en vi-
gencia el pasado 1 de diciembre 
de 2017, luego de obtener un apo-
yo transversal en el Congreso, fru-
to del trabajo conjunto del Minis-
terio de Energía, la Administra-
ción de ENAP y las organizaciones 
sindicales.  

Esta norma considera la entrega 
de estos recursos a contar de la 
puesta en marcha de la ley hasta los 

12 meses siguientes, y también es-
tablece un directorio integrado por 
siete miembros: dos designados di-
rectamente por el Presidente de la 
República, cuatro que provendrán 
de propuestas del Sistema de Alta 
Dirección Pública y uno elegido 
por los trabajadores de la empresa. 
Con ello, se busca impulsar un Go-
bierno Corporativo acorde a las 
exigencias de una gestión moderna 
y de estándares internacionales. 

 
Aumento de patrimonio 

Con esta capitalización, ENAP 
alcanzará un patrimonio superior 

a US$ 1.000 millones, cifra más de 
diez veces superior a la de 2012, 
cuando sólo era de US$ 83 millo-
nes. En paralelo, en los últimos 
cuatro años la empresa ha logrado 
mantener un Ebitda (ganancias 
antes de impuestos, amortización 
y depreciación) por sobre los US$ 
600 millones y ha concretado in-
versiones por más de US$ 2.500 
millones, más del doble que el pe-
riodo previo. (SM)

FOTO:ENAP

Equipo Economía&Negocios 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

cuenta corriente y cuenta de 
ahorro. También dispone de 
cajero automático y dispen-
sador de saldo. 

El vicepresidente de Ban-
coEstado, Juan Foxley, ase-
guró que “sabemos que esta 
oficina responde a un viejo 
anhelo de los más de 10 mil 
habitantes que dan vida a 
esta comuna. La escasa pre-
sencia bancaria ha obligado 
por muchos años a sus habi-
tantes a viajar hasta otras 
ciudades, como Nacimiento, 
para hacer sus trámites, co-
brar pensiones, beneficios 
sociales, depositar o pagar 
servicios. Hoy ya no tienen 
que gastar tiempo ni dinero 
en traslados, porque la su-
cursal de BancoEstado, úni-
ca oficina bancaria en la co-
muna, está instalada aquí, 
en Negrete”. (SM)
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10:00 a 13:00 horas 
Taller temático 

“Foto/Recreo. Imagen digital 
y patrimonio visual”. Archivo 
Fotográfico UdeC, Biblioteca 

Central, 2° piso. 
 

10:00 a 13:30 horas 
Taller de plástica “Objetos 

luz”. Sala 8, Departamento de 
Artes Visuales UdeC. Con ins-

cripción previa. 
 

10:00 a 18:30 horas 
Exposición “Historia violenta 

y luminosa”, de José Pedro 
Godoy. Pinacoteca UdeC. 

Entrada liberada. 
 

10:00 a 18:30 horas 
Muestra “Mesa servida”, de 
Bárbara Bravo. Pinacoteca 

UdeC. Entrada liberada. 
 

10:00 a 18:30 horas 
Exposición “Tábula esmeral-
dina”, de Claudio Romo. Sala 
UdeC David Stitchkin, Barros 

Arana 631, subterráneo. 
Entrada liberada. 

 
10:30 a 12:30 horas 

Taller temático “Cómo hacer 
películas en casa”.  Sala David 
Stitchkin, Barros Arana 631, 

subterráneo.  
 

11:30 horas 
Presentación del libro “Caja 

negra, 1977-2013”. Sala 3, 
Casa del Arte UdeC. Entrada 

liberada.  
 

12:00 horas 
Diálogo “Norte Grande: Espa-
cios heterogéneos”. Sala Luis 
Muñoz, tercer piso, Facultad 

de Humanidades y Arte 
UdeC. Entrada liberada. 

  
18:00 a 20:00 horas 

Ciclo Activa tu Presente con 
Memoria presenta el diálogo 
“Artes visuales y curadoría”. 
Sala David Stitchkin, Barros 

631. Entrada liberada.

Destacado 
Concepción en 

100 Palabras 
19.45 Horas

Premiación de la VI Versión de 
Concepción en 100 Palabras, 

que en esta ocasión contará con 
la música de Fernando Milagros 

y la actriz Eliza Zulueta. Foro 
UdeC. Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

La Feria de Editoriales 
Universitarias ha tenido 
un importante 
crecimiento con el paso 
de los años, y por eso 
la idea es mantener la 
iniciativa. 

Una cita con 
proyecciones

La literatura marca presencia 
en la Escuela de Verano UdeC

CON SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN Y FERIA DE EDITORIALES UNIVERSITARIAS

Se ha convertido en un 
evento tan tradicional como lo 
es la Escuela de Verano. El Se-
minario de Investigación Li-
teraria, organizado por el Se-
llo Editorial UdeC y en el con-
texto de “Artes Visuales: 
Despliegue & Encuentro”,  
puso en marcha durante la jor-
nada de ayer su décimo terce-
ra edición con importantes 
nombres del movimiento lite-
rario contemporáneo. 

“Este seminario continúa 
siendo una instancia en que 
la crítica y la creación litera-
ria se vincula. De ahí que el se-
minario se estructure a partir  
de mesas redondas, conferen-
cias y la lectura de destacados 
poetas hispanoamericanos. 
En esta ocasión, nos acom-
pañarán el poeta español Jor-
ge Urrutia, la uruguaya Tatia-
na Oroño y desde Bolivia el 
poeta Gabriel Chávez Casa-
zola”, comentó Edson Faún-
dez, académico y director del 
Sello Editorial UdeC. 

Precisamente, la uruguaya 
Oroño fue la encargada de 
inaugurar la cita, dictando en 
primera instancia una confe-
rencia sobre Violeta Parra. En-
tre medio, se generaron dife-
rentes mesas redondas, para 
cerrar por la tarde con una con-
currida lectura poética. 

Para conocer más detalles 
del programa del seminario, cu-
yas actividades se extenderán 
en el Auditorio de la Facultad de 
Humanidades y Arte UdeC has-
ta mañana, visitar el sitio web 

Instancias organizadas por el 
Sello Editorial UdeC y en el 
marco de “Artes Visuales: 
Despliegue & Encuentro” 
propician la cercanía del 
público con las letras.

FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

del Sello Editorial UdeC. 
 

En la misma senda 
Con menos años, pero 

también respaldada por el 
Sello Editorial UdeC, desde 
el lunes y hasta el viernes, se 
desarrolla la IV Feria de Edi-
toriales Universitarias en el 
pasillo de la Facultad de 
Ciencias Químicas UdeC.  

“Esta feria es la primera de su 
tipo en el país, lo que le aporta 
indudablemente un valor es-
pecial y la distingue respecto de 
otras ferias nacionales. El obje-
tivo prioritario de esta instan-
cia, desde su gestación, ha sido 
contribuir a hacer más visibles 
los catálogos de las editoriales 
vinculadas a universidades chi-
lenas. Creo que esto se ha cum-
plido en las tres ediciones ante-
riores, gracias al apoyo de 
Omar Lara (coordinador de la 
feria), del equipo del Sello Edi-
torial y de nuestros vendedo-
res”, apuntó Faúndez.

OPINIONES
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UN CUARTETO DE cuerdas dio el vamos oficial al 13° Seminario de Investigación Literaria. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

DESDE HACE CUATRO VERANOS que la Feria de Editoriales 
se desarrolla en las afueras del edificio de Ciencias Químicas.
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Grupo de Teatro USS estrenó 
“Sinchico, el Protegedor”

El Grupo de Teatro de la Universidad San Sebastián Con-
cepción, dirigido por Ximena Ramírez Grandi, estrenó 
en el Auditorio Marta Montory del Campus Las Tres 
Pascualas la obra “Sinchico, el Protegedor”, del dra-
maturgo peruano Juan Rivera Saavedra. La nueva 
puesta en escena del elenco, perteneciente a la Di-
rección de Extensión Cultural de la institución  
académica, también es parte de la parrilla de los 
Festivales de Teatro de las universidades Católi-
ca de la Santísima Concepción y del Bío Bío (to-
das las presentaciones son con entrada liberada).

ALFREDO MARTÍN y Ximena Ramírez.

FERNANDO QUIROGA 
y Leonila Ferreira.

CARLOS HERRERA y Tatiana Morales.

Nuevos recorridos 
turísticos para 
disfrutar en tren

La empresa Ferrocarriles del Sur, Fesur, en compañía 
del Gobierno Regional del Bío Bío y Sernatur, firmaron un 
convenio para desarrollar dos nuevos recorridos turísti-
cos en la Región del Bío Bío. Concepción-Laraquete y Chi-
llán-Nueva Aldea; además de la restauración de una lo-
comotora del año 1908. 

RODRIGO DÍAZ.

ALEX WERNEKINCK y Rodrigo Muñoz.NELSON HERNÁNDEZ y Paola Núñez. MARITZA SAN MARTÍN y Marcela Elguin.

ROCÍO ÁVILA y Juan Jerez.ÁNGELA MEDRANO y Roberto Roa.

MARGARITA NOVOA y Myriam Daza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Ambas misas fueron en San Pedro de la Paz 
y sus funerales en el Parque del Recuerdo y Par-
que Sendero. Aparentemente, con unas horas 
y kilómetros de distancia, pero en realidad 
juntos hasta el final. Nelson Durán y Gonzalo 
Moya fueron despedidos como se merecían, 

con mucha gente y manifestaciones de cariño 
para dos tipos sencillos, muy del barrio, la fa-
milia y los amigos. Recordemos que ambos 
(Gonzalo, camarógrafo; Nelson, productor) 
perdieron la vida al ser impactados el sábado 
estando dentro de su auto. 

La gran despedida para dos tipos inolvidables

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Basket UdeC se trajo  
un triunfo desde Osorno

OPINIONES
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UDEC SUMÓ CUARTO REFUERZO 

Alista maletas para 
Argentina tras fichar 
a Pedro Morales

Campanil ratificó la llegada del 
volante y pretemporada fuera del país. 
Jugarán ante San Lorenzo y Lanús.

Sólo buenas noticias hay en 
UdeC. A las llegadas de Luis Pedro 
Figueroa y Juan Pablo Abarzúa, se 
sumó la incorporación de Jean Paul 
Pineda, quien ayer tuvo su primera 
práctica en el Campanil. 

“Estoy súper contento por lle-
gar a un club serio. Estoy cono-
ciendo a mis compañeros y lo que 
quiere el técnico para afrontar lo 
que será la llave de Copa Liberta-
dores y además poder realizar un 
buen torneo y Copa Chile”, comen-
tó el ariete ex Santiago Wanderers, 
agregando que “se está haciendo 
un buen equipo, bien competitivo 
y esperemos que quienes estamos 
llegando podamos ser un gran 
aporte no sólo para lograr objeti-
vos nacionales, sino que poder me-
ternos a una fase de grupos de la 
Copa Libertadores que sería bien 
importante para el club”.  

Además, a la llegada de aquellos 
refuerzos, se sumará el volante ex 
Colo Colo, Pedro Morales, quien 
mostró buena voluntad para llegar 
al Campanil, tras otras ofertas que 
recibió para volver a jugar tras un 
semestre anterior donde no sumó 
minutos con los albos.  

“Aceptó la propuesta que le ofre-
cimos. Esta semana debiese incor-
porarse a los entrenamientos. Lle-
ga por un año”, confirmó el presi-

dente de UdeC, Mario Rodríguez, 
abrochando de esa manera al cuar-
to refuerzo de cara a un exigente se-
mestre, donde el primer escollo 
será Vasco da Gama por la Liberta-
dores, antes del Torneo Nacional y 
la Copa Chile. 

 
Cruzan la cordillera 

Eso sí, las noticias para UdeC no 
sólo son favorables desde el punto 
de vista de la conformación del 
plantel. El Campanil realizará su 
pretemporada en Argentina, idea 
sobre la que se comenzó a trabajar 
hace un par de semanas y gustó 
mucho en el cuerpo técnico del 
club. “Está dentro del programa. 
Se realizará en Buenos Aires a par-
tir del 15 de enero. El equipo esta-
rá allá alrededor de siete u ocho 
días”, aseguró Rodríguez. 

Dentro de la planificación y el 
viaje, la idea también era disputar 
partidos amistosos, para llegar con 
ritmo competitivo al partido del 31 
de enero ante Vasco da Gama por 
la Copa Libertadores.  

“Es posible que juguemos con 
San Lorenzo y Lanús. Está dentro 
de la planificación que organiza-
mos. Serían partidos de entrena-
miento. Aún no hay fecha defini-
tiva para esos partidos”, cerró el 
directivo de UdeC, cumpliendo 
así un importante anhelo de cara 
a la preparación de los campeona-
tos de este año. 

Con la llegada de Pedro Morales 
más la incorporación de Jean Paul 
Pineda, Luis Pedro Figueroa y Juan 
Pablo Abarzúa, UdeC hizo oficial la 
continuidad y renovación de Feli-
pe Muñoz, defensa central que ce-
rró como titular el año pasado jun-
to a Gustavo Mencia. Un gran tra-
bajo que, tras mantener la base 
del equipo que obtuvo el paso a 
Copa Libertadores la temporada 
anterior, ilusiona al Campanil con 
un mejor 2018 teniendo tres cam-
peonatos duros. 

FOTO:AGENCIA UNO

Una dura expedición por el sur 
del país tenía la UdeC en una nue-
va fecha de la Liga Nacional de 
Básquetbol. Y en el balance, logró 
una victoria frente a Osorno (82 a 
75) y cayó frente a Las Ánimas, el 
mejor elenco de la competencia, 
por 79-68. 

Con estos resultados, el Cam-
panil se mantiene en el tercer 
puesto de la Conferencia Centro, 
con marca de 13-13 y 39 puntos, 
y sigue a un juego de la U. Católi-
ca en la disputa del segundo lugar. 
El pivot Mauricio Cisternas se re-
firió a los duelos en el sur, y co-
menzó diciendo que “con Ánimas 
nos deberíamos haber llevado el 
partido, hicimos un excelente en-
cuentro pero algunas desconcen-
traciones nos costaron caro. Lle-
gamos a empatar luego de estar 
por más de 10 abajo en el tercer 
cuarto, pero a la salida de un mi-
nuto nos metieron un parcial de 
10-0 y ahí se definió todo”. 

Al respecto, agregó que “en lo 
defensivo, cumplimos a cabali-
dad lo que nos pidió Alfredo (Ma-
drid), que era bajar el goleo de 
sus principales figuras. Y ahí estu-
vimos bien, pero en ofensiva nos 
faltó algo de comunicación y pa-
ciencia, lo que nos pasó la cuen-
ta al final. Y con Osorno, que más 
allá de su posición es un equipo 
que por nombres podría estar 
más arriba, jugamos un muy buen 
básquetbol en conjunto. La labor 
de Carlos (Lauler) y Diego (Silva) 
está resultando fundamental, y 
los demás tomando el rol que nos 
pide el técnico, la banca también 
muy comprometida en todo”. 

Y más allá que en un momento 
Osorno se acercó en el marcador, 
Cisternas aseguró que “tuvimos la 

jerarquía suficiente para manejar 
bien esos instantes y poder ce-
rrar el partido de buena forma”. 

 
Proceso de adaptación 

El venezolano Alfredo Madrid 
está pronto a cumplir un mes 
como técnico de la UdeC. En ese 
lapso, ha dirigido seis encuentros, 
con marca de tres ganados y tres 
perdidos. “Es una etapa nueva, y 
como pasa siempre hay que ad-
quirir otros conceptos y reglas. Si 
bien el básquetbol es el mismo, so-
mos profesionales y debemos 
adecuarnos a sus sistemas, a su 
trabajo”, señaló Cisternas. 

En ese sentido, el pivot agregó 
que “la primera semana del año 
tuvimos mucho trabajo físico, in-
tenso, y repasando ofensivas, de-
fensas duras. Creo que de a poco 
estamos plasmando lo que quie-
re él en la cancha. Por ejemplo, 
con Las Ánimas, como te dije, no 
estuvimos tan finos en ataque, 
pero en defensa sí mostramos un 
alto nivel y con Osorno parejos en 
ambos costados”. 

Además, el jugador señaló tam-
bién que “lo principal es llegar 
bien preparados a los playoffs. To-
dos queremos clasificar segun-
dos, pero lo más importante es 
cómo estemos como equipo, pues 
ahí parte un torneo nuevo”. 

 FOTO:VÍCTOR MOREIRA

Campanil recibirá el sábado 
a Puente Alto (20 horas) y 
el domingo se medirá con 
Tinguiririca (19 horas). 

A hacerse fuerte 
en su cancha

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

CAMPANIL también jugó con Las Ánimas, que le ganó por 79 a 68. 
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OBITUARIO

Porque Dios nos regalo su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy comuni-
camos la partida de nuestra amada hija.Srta. 
 

 ROMINA YAZMIN PEREIRA PRADO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en la Parroquia Natividad de Maria ( Avda. Collao 
1601, Concepcion ), y su funeral sera mañana despues de una misa  a las 10:00 
Hrs. saliendo el cortejo al Cementerio de Hualqui. 
 
 Sus padres : Jose Robinson Pereira Silva ; Juana Anita Prado Muñoz 
 
Concepcion, 10 de Enero de 2018

Porque Dios nos regalo su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das , hoy lloramos y lamentamos 

la partida de nuestra querida 

nena.Sra 

 

FRANCISCA 
FILOMENA SOTO 

CUELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral sera hoy, despues de 

una misa a las 12:00 Hrs. en la Pa-

rroquia San Agustin ( Castellon 

284,Concepcion ), saliendo el 

cortejo al Cementerio General 

de Concepcion  

 

Familia : Latini Gnecco 

 

Concepcion, 10 de Enero de 

2018

De marzo se llevaría a cabo 
el selectivo Odesur, primer 
desafío del canotaje regional 
en esta temporada.

Semana 
 3ª 
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GUALBERTO MESA SEGUIRÁ FORMANDO CAMPEONES

IND central 
se retracta y 
renueva a DT 
del CER de 
canotaje
Dirección nacional acogió apelación 
de la oficina regional de deportes.

Primó la sensatez. Una excelen-
te noticia recibió el deporte de Bío 
Bío, luego que se confirmara ofi-
cialmente que la dirección central 
del IND echó pie atrás y renovará el 
contrato del Centro de Entrena-
miento Regional (CER) de canota-
je, Gualberto Mesa. 

Fue a través de Diario Concep-
ción que se conoció, hacer unos 
días, el alejamiento del profesional 
cubano, en una determinación to-
mada en Santiago y fuera de toda 
lógica, dado el importante status de 
Mesa en el circuito chileno, así 
como sus múltiples logros interna-
cionales en el polo de desarrollo de 
San Pedro de la Paz, uno de los más 

importantes del país. 
Finalmente, y en un trabajo en 

conjunto de las autoridades del de-
porte regional con el ministro de la 
cartera, Pablo Squella, se logró re-
vertir una resolución a todas luces 
polémica y sin fundamento claro. 
De esta manera, el entrenador se re-
integró ayer a sus funciones luego 
de firmar por un nuevo año. 

 
Satisfacción de toda una Región    

 “Quiero agradecer a todos los 
amigos que se preocuparon del 
tema, clubes, autoridades regiona-
les y comunales, al periodismo. Al 
IND, que hizo el reclamo pertinen-
te porque tampoco entendía qué 
pasaba, nunca recibió explicación”,  
partió señalando Gualberto Mesa.  

Para el técnico, se sienta un pre-
cedente relevante. “Gracias a Dios 
se solucionó, pero costó así que 
creo que la fuerza que se hizo fue 
clave. De lo contrario, Santiago no 
reaccionaba, dando una señal de 
totalitarismo y centralismo, dejan-
do a nuestro CER sin voz ni voto. 
Ahora seguiremos adelante traba-
jando por nuestro deporte”, dijo. 

Alegría compartida desde la Aso-
ciación Regional de Canotaje en 
voz de su presidenta, Tania Flores, 
quien sostuvo que “estamos todos 
felices, es el mejor entrenador así 
que es un bien para la disciplina”. 

En el IND regional, en tanto, exis-
te satisfacción porque, “se le da con-
tinuidad a un trabajo de grandes re-
sultados, por eso había que hacer lo 
posible por renovarlo. La gente va-
lora que se haya escuchado la voz 
del IND Bío Bío”, aseguraron fuen-
tes de la institución.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

AL MANDO DEL GUALBERTO MESA, el canotaje sampedrino tuvo un 
2017 brillante, sólo por debajo del remo en cuanto a resultados. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
2º Juzgado Civil de Talcahuano, en causa Rol Asignado V-64-2016, concedió 
posesión efectiva testada quedada al fallecimiento de Doña María Norma 
Henríquez Jiménez RUN: 2.389.292-8, a sus herederas universales 
testamentarias, Doña Monserrat Fernanda Lagos Henríquez 
RUN:17.226.198-8 y Rocío María Paz Lagos Henríquez RUN:17.347.298-
6 , según instrumento extendido el 14 de septiembre de 2001 ante 
notario público de Talcahuano Don Ernesto Valenzuela Norambuena.

www.diarioconcepcion.cl



Entretención&Servicios

16 Diario Concepción Miércoles 10 de enero de 2018

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/24 13/31
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

15/32
CHILLÁN14/30

RANCAGUA

15/34
TALCA

14/29
ANGOL

11/25
TEMUCO

10/17
P. MONTT

13/24
JUEVES

12/25
VIERNES

12/23
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Gonzalo

TODOS LOS LUNES

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Pedro de Valdivia 904

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Estación 
• Bilbao 445 Local 2
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